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中青报·中青网记者 孟佩佩

在今年的开学典礼上，辽宁大学校长余

淼杰勉励新生树立明确目标，“志存高远不

是一句空话，如果读大学只是为了一纸文凭

就没有意思了，读书一定要有理想”。

深耕经济学领域多年，一步步触摸着中

国经济发展的脉络，余淼杰成为迄今为止唯

一获得“英国皇家经济学奖”的华人学者，

他也是国家杰出青年科学基金获得者。青年

成长与国家经济社会发展有何关联？他这样

回答：“只有时代的个人，没有个人的时

代。一定要看准方向和趋势。”

近日，余淼杰在接受中青报·中青网记

者专访时谈到，独立思考的能力是大学期间

是否学到东西的重要标准。“4 年后毕业

时，大学带给你什么？希望带给你健全的人

格、健康的体魄、渊博的学识和为国家社会

服务的初心。”

做学术不能“隔靴搔痒”

“国家政策、地方经济政策是如何改变

老百姓生活，又是如何为青年一代提供多种

选择的？”成长在 20世纪七八十年代的广东

潮州，余淼杰感受着广东经济的增速发展，

也埋下了一颗好奇的种子。

1993 年参加高考报志愿时，他毫不犹

豫地选择了中山大学经济学专业。“高考就

像打开世界窗户的一场考试。”余淼杰对中

青报·中青网记者说，自己看待问题的视

野、格局都不一样了。

经济学成了他理解、研究真实世界的一

个窗口。他认为，不管选择哪一个学科，最

重要的就是理解、研究真实的世界，“文章

不做一句空，这是特别重要的”。

很少有人知道，20 多年前的余淼杰也

曾面临着和当代青年同样的选择，“找一份

工作还是考研？”不知道自己能否考取北京

大学的研究生，他还是提前找到了一份很好

的工作。

“我一直有一个观点，要想纯粹地做学

问，还是要一鼓作气。”最终，他选择读

研。在北大，他经常去北京大学中国经济研

究中心 （也称北京大学国家发展研究院）

听讲座。多次听了包括经济学家林毅夫在

内众多“大咖”的讲座后，他觉得，“如果

能像这些老师一样，用所学的知识改善老

百姓生活，报效国家，是能够实现理想的

一种途径”。

2000年，余淼杰赴美求学，5年后成为

美国戴维斯加利福尼亚大学经济学博士。在

他看来，人生是一场马拉松，“重要的只有

两步，一是开始，二是继续坚持”。

2005 年，余淼杰在香港大学找到了第

一份工作，他告诉中青报·中青网记者，“如

果当时留在美国工作，就错过了研究我国经

济发展的最好时机，而那时的香港既可以观

察内地经济，也可以观察世界经济”。

“做学术不能‘隔靴搔痒’，隔着一层总

是不能够真正感受到我国经济发展的脉

搏。”时至今日，他依旧觉得，回国做学术

是他作出的最正确的选择，“没有之一”。后

来，在香港大学，他再次遇到了林毅夫。在

林毅夫的邀请下，他回到北京大学工作。

他认为，做学术既要保持独立思考，不

受外界干扰，也要保持“远距离观察”，去

伪存真，“这样看待问题才能全面准确”。

余淼杰经常用自己的求学、科研经历鼓

励学生，他希望年轻人在面临选择时，首先

要问问自己，这条路是否是自己想要的。

“每个人在面临选择时，并不知道这个选择

到底是不是最佳的。做自己喜欢做的事情，

即便几十年后并没有取得多大的成就，但这

是自己喜欢的，就足够了。”

“方向和趋势比速度与激情
更为关键”

余淼杰说，年轻人如何看待中国经济的

好与坏，是一个非常重要的判断。“‘看空

中国经济’的论调已经出现了三四十年，但

中国经济哪一年真正崩溃过？实际上却是越

来越好，尤其我们从 20 世纪七八十年代一路

走来，感受更加深刻。”

1年前，余淼杰任职辽宁大学校长。城市

发展与青年息息相关，每座城市都可以找到

自己的优势产业和发展机会，进而提高城市

对年轻人的承载力和吸引力。到辽宁大学工

作以来，余淼杰感受最深的是“东北地区潜力

无限”。

“百闻不如一见。来到辽宁才发现这里的

要素禀赋齐全，工业门类完整，产业规模集

聚，尽管没有沿海城市发展迅速，但这里的营

商环境确确实实正在发生深刻的变化。”在他

看来，年轻人不一定选择北上广深，二线城市

或准一线城市也是很好的选择，关键看这座城

市是否有适合自己发展的行业。

东北全面振兴的新篇章正在徐徐展开。余

淼杰也想激励更多青年，投身到振兴东北的发

展浪潮中。“当然，年轻人最大的好处是拥有

试错的机会，哪怕觉得一份工作、一座城市并

不适合自己，也可以及时切换，最重要的是给

自己一个机会。”他提醒说，在面临重大选择

时，还需要做好充分调研。

“为天地立心，为生民立命，为往圣继绝

学，为万世开太平。”余淼杰认为，为了实现

自己的理想目标，就要在大学学会相应的本

领，“站得高才能看得远，格局和视野比简单

的知识和技能更为重要，方向和趋势比速度与

激情更为关键”。

辽宁大学校长余淼杰：

“人生重要的只有两步，一是开始，二是继续坚持”

中青报·中青网见习记者 许子威
记者 许 革

绕过一圈又一圈弯弯曲曲的山路，空气

里总是弥漫着露水的味道，位于贵州省第一

高峰韭菜坪半山腰的六盘水市钟山区大湾镇

海嘎村，是贵州省海拔最高的村。

海嘎村平时总是被层层山雾笼罩着，这

里唯一的小学——海嘎小学被称为“云上小

学”。这个大山深处的小学有一支摇滚乐队，

带领他们的是 80后乡村教师顾亚。

2023 年央视网络春晚，海嘎乐队一首

《倔强》惊艳全场。这首被年轻人称为“励志燃

曲”的流行歌曲，被孩子们用天籁之音唱出了

另一种情绪。后来刘德华和五月天相继为海

嘎乐队加油点赞。从那时起，这支来自大山深

处的乐队开始走进大众视野。

前段时间，顾亚带着 5名乐队的孩子来

到北京。他们乘坐了火车和飞机，去了天安

门……对孩子们来说，这是一次奇妙的探索

之旅，有很多“第一次”。在中国青年报社参观

时，孩子们面对镜头说出了自己的小梦想：

“我的梦想是当一名歌手”“我想当一名乡村

医生”“我想成为一名摄影师”……

顾亚说：“音乐让我们的生活变得更有色

彩，这群孩子也让我的生活变得更有意义。”

组建一支大山里的摇滚乐队

海嘎小学由几座两层高的小楼组成，从

小学一年级到六年级只有 100 多名学生，其

中少数民族占比 40%以上。2014年，顾亚从六

盘水师范学院毕业后，通过特岗教师招考来

到海嘎小学，教过语文、英语，还有自己擅长

的音乐。

刚到海嘎村的时候，顾亚曾经迷茫，整晚

睡不着。“我是农村人，我的梦想是从大山走

出去，怎么又回到了大山呢？”直到一幕“画

面”出现，才让看似枯燥的生活有了转机，也

就此改变了顾亚和孩子们的人生方向。

2014年的冬天，顾亚像往常一样去教室

上课，突然被一名坐立难安的小女孩吸引了

注意力，“她冻得直发抖，穿着凉鞋的小脚冻

得通红，上面还有些泥巴”。顾亚心一惊，有种

说不出的难受。回想起小时候，他也曾在这样

的冬天穿过这样的凉鞋。

顾亚心想：“我在这里能做什么？只是完成

任务谋生吗？还是为这些孩子们做点儿什么？”

组建乐队的想法源于一次意外的发现。

那天，顾亚在寝室里弹吉他，门缝和窗口却多

了好几双好奇的眼睛。“这里的孩子们从没有

见过吉他，他们趴在窗户边偷看时还有些胆

怯，但从他们眼神里可以看到对未知事物的

好奇和渴望。”

顾亚开始在校内尝试开设吉他、贝斯、架

子鼓等音乐社团，逐渐萌生出了要“组建一支

大山里的摇滚乐队”的想法。

不过，想要让毫无音乐基础、甚至都不知

道吉他、贝斯、架子鼓是什么的孩子们组建起一

支乐队并不容易。顾亚只能一个个音符、一个个

和弦来教，每个动作都要一遍又一遍地示范，孩

子们每学习掌握一个新旋律也要练习很久。

在顾亚看来，这是一件艰难但值得坚持

下去的事情。“山区里的孩子腼腆胆怯，内心

却充满着激情”，他希望通过这种方式让他们

慢慢打开自己，有更多的体验和尝试。

为了让更多的孩子拥有登台表演的机

会，每一年，海嘎小学都会组建好几支新乐

队。这些孩子大多是几岁到十多岁的小学生，

有的内向，有的活泼，也有的敏感。和他们打

交道，顾亚往往需要准确记住每个人的性格

特点，敏锐察觉出他们的心理变化，并为他们

量身定制乐队里的角色。

在这一届乐队里，鼓手是一名温柔、安静

的孩子，但非常有毅力，经常自己默默加练；

主唱是一名活泼开朗的孩子，她在台上散发

着由内而外的自信；吉他手是一名做事周到

的孩子，能够顾及他人的感受，凝聚起团队的

力量……

“这些孩子虽然出生在大山深处的农村，

但就是有一种倔劲儿，不服输、勇往直前。”顾

亚眼中，每一名孩子都是独一无二的，音乐就

像是一个“桥梁”，让孩子们拥有了梦想，激发

出了他们内心深处的力量。

“孩子们愿意去改变才是我
们努力的意义”

海嘎小学的第一支乐队由 5 名女孩组

成，她们给这支乐队起名为“遇”，代表着大山

里的孩子们第一次遇到了音乐。那时，孩子们

拥有的第一件乐器是顾亚带到海嘎村的那把

旧吉他，师生共用一把吉他，轮流练习。

然而，想要呈现出一个好的摇滚舞台并

不容易，乐队成员不仅要把控好音乐节奏，还

要配合跟随音乐摇摆的肢体动作。对腼腆内

向的孩子们来说，这一点更难，“大家不是不

愿意，而是克服不了心底的恐惧，他们不愿意

去表达，所以完全放不开”。

不久后，顾亚为乐队争取到了第一次登

台表演的机会，他迫切地希望孩子们能够被

更多的人看到，因此格外珍惜这次机会。不

过，直到表演前夕，5名女孩依旧无法熟练自

如地登上舞台。乐队要演唱的是一首《追梦赤

子心》，歌词开头有这样一句“充满鲜花的世

界到底在哪里，如果它真的存在那么我一定

会去，我想在那里最高的山峰矗立，不在乎它

是不是悬崖峭壁……关于理想我从来没选择

放弃”。顾亚希望，孩子们能够勇敢走出大山，

去看看外面的世界。

但是，多次排练还是没有进展，顾亚有些

生气和失望。他离开排练现场，只留下孩子们

自己练习。

第二天，孩子们上台了，顾亚在台下紧张

得不敢望向舞台，直到全场观众传来欢呼声。

“我当时非常惊讶，当我睁开眼发现，孩子们

自己设计了一些摇滚动作，甚至还和观众有

互动交流。”此时，顾亚早已泪流满面。

正是从那时起，顾亚和孩子们的音乐梦

开始在海嘎村生根发芽。顾亚说：“孩子们不会

直接去表达他们能不能做到，但是他们愿意

去改变、去尝试，这才是这份努力的意义。”

后来，海嘎小学又先后组建起了“未知少

年”“海嘎少年”等学生乐队，乐队登台表演的

机会也越来越多了。一次次演出下来，平日里

腼腆害羞的孩子们，在舞台上变成了自信、勇

敢的主角。每一年，乐队都会有一个传承仪

式，毕业之后吉他手会把手中的吉他传递给

下一任。顾亚觉得，每一届新乐队都是基于以

往乐队创造的，“有梦想、有理想、有追求”已

经成了海嘎小学的精神力量。

顾亚的社交媒体发布的内容，几乎都和

海嘎小学的孩子们有关。他细心地用文字、照

片和视频记录下了孩子们登上央视、参加“村

超”、站上各地音乐节舞台的日子。

因为这些演出，孩子们有了见到大山外面

世界的机会。有人说他们的声音是“最纯粹的天

籁”，也有人说他们拥有“翻山越岭的勇气”。

2020 年，顾亚带领孩子们举办了一场

“海嘎少年的夏天”线上演唱会，吸引了近

160 万网友观看。央视主持人白岩松在节目

中这样评价：“在山村的学校里出现‘乐队的

夏天’，是一件让人很感动的事。希望未来的

乡村教育不仅课上有各科的老师教，体育、美

术、音乐也都能全面发展，到那个时候，或许

每年都有乡村版的‘乐队的夏天’。”

“音乐让海嘎村有了更多的机会”

有人说大山里的孩子就像“野孩子”，天

性爱自由，倔强又顽皮。但在顾亚看来，大山

里的孩子很懂“爱”。有一次，一名乐队的孩子

过生日，他对顾亚说：“谢谢父母带我来到这个

世界，谢谢老师带我出来看世界。”那一晚，顾亚泪

流满面。对孩子们来说，他既是严厉的音乐老师，

也是温柔的“大家长”，更是带他们实现梦想的人。

2017年，顾亚想要创作一首属于海嘎小学

的歌曲。他把全校的孩子们喊到一起，问大家：

“你们小时候的家乡是什么样子？现在有了些什

么变化？”

“之前上学走的是泥巴路，现在都有水泥路

了”“很小的时候住过茅草屋，现在房子都变成

小洋楼了”“现在学校离家很近，而且还可以提

供营养午餐”……

曾经，海嘎小学因为海拔高条件差，学校留

不住也招不到老师，最少的时候只有 1 名老师

和 8 个学生。这让海嘎小学面临着被撤掉并入

镇上其他学校的风险，也意味着孩子们要每天

多走十几公里的山路。那时，顾亚刚来到海嘎小

学，在校长的坚持下又成功说服其他 8 名教师

上山，海嘎小学这才被留了下来。

后来，老师们自发召集身边的一些朋友为

学校募捐，乐队使用的乐器也是由顾亚的朋友

们一点一点凑起来的。如今，海嘎小学是六年制

小学，孩子们因为音乐见到了更大的世界，海嘎

村也有了越来越多的“外人”到访。

顾亚一点点收集起孩子们的描述，创作出

了一首展现海嘎村变化的《海嘎之歌》，这首歌

被孩子们称为“最喜欢的歌曲”，也是每支乐队

的“拿手曲目”。

9 年来，顾亚将梦想“种”给孩子们。如今，孩

子们拥有了新的琴房，乐器也逐渐多了起来。今年

9月，顾亚被评选为 2023年“最美教师”。

对孩子们来说，每一次登台都是一次全新

的尝试和体验。为了更好地完成演出任务，他

们会走几公里山路，从家赶到学校的琴房，利用

课余时间一遍又一遍练习。海嘎村和孩子们一点

一滴的变化都被顾亚看在眼里。顾亚说：“我要

带着孩子们去经历，我希望他们都有机会去找到

自己的闪光点，去体验世界的五彩斑斓。”

（实习生武哲对此文亦有贡献）

大山里的“摇滚梦”

中青报·中青网记者 焦敏龙

80多年前，一支过半数主力平均年龄只有 24岁的

红军队伍远离故土、艰难行军，翻越今天位于宁夏回族

自治区固原市境内的六盘山后，彻底摆脱了敌人的围

追堵截，打开了中国革命的新局面。

80多年后，公费师范生罗聪随宁小塾红色筑梦研

学实践队在当地参加了 8次研学活动。这位就读于宁

夏师范学院政治与历史学院 2020 级思想政治教育专

业的学生体会到，正如美国记者埃德加·斯诺在《西行

漫记》所说，当年与自己同龄的、“没吃没穿”的年轻人，

“当兵不是为了有个饭碗，而是为了胜利”。

“胜利的背后，是中华民族在共产党的带领下，实

现了团结和统一。”在罗聪看来，“新时代的 00后也要

像红军战士一样，以乐观向上的面貌紧跟国家发展步

伐，谋划好自己的未来。”

主题教育开展以来，宁夏师范学院持续深挖六盘

山及周边地区红色资源。成立于 2022年 7月的宁小塾

红色筑梦研学实践队，今年暑期组织青年大学生开展

红色研学实践，重走红色足迹、追寻红色记忆、挖掘红

色故事、体悟红色文化、致敬红色精神、传承红色基因。

00 后在六盘山中体悟红军长征的
坚强意志

“我们究竟要往哪儿走啊？我们还要这样走多少天

啊？”“转移到什么地方、经过什么路线、走多久”……这

是 89年前踏上长征路的年轻人有过的困惑。

在西吉县将台堡红军长征胜利会师纪念园，罗聪

从讲解员口中了解到一组数据：1934年 10月红军开

始长征，经湘江一役至当年 12月 1日渡江后，人数从

最初的 8.6万余人锐减至 3万多人，后来逐步减少至

两万余人、7000余人。

参加研学实践前，关于红军长征艰苦的经历，罗

聪只了解一些概况。“前方的路凶险而未知，当年的

这群 00后、10后是靠什么走完长征的？”“假如我是

他们，我也能做到吗？”在研学初期，她时常疑惑。

翻看埃德加·斯诺对红军长征的文字记录，她看

到这样的描述：“冒险、探索、发现、勇气和胆怯、

胜利和欣喜、艰难困苦、英勇牺牲、忠心耿耿，这些

千千万万青年人的经久不衰的热情、始终如一的希

望、令人惊诧的革命乐观情绪，像一把烈焰，贯穿着

这一切。”

“原来，红军到达将台堡胜利会师前的近两年时

间，这些心态都是一步一个脚印走出来的。”为了解

开心中的疑惑，罗聪随实践队去了六盘山红军长征纪

念馆。她了解到，年轻的红军战士即使昼夜不息地行

军，也会在瞭望先头部队火把闪耀的灯光时，感受祖

国山河的蜿蜒壮丽，享受精神上短暂的愉悦；在布满

沼泽深坑的藏区山坡上，一不小心陷下去就会丢了

命，他们互帮互助走了出来；在没有敌情的夜晚，他

们不知疲倦地高歌、吹口琴、畅谈，彼此分享学习经

历；在接连的阵地转移中，正确对待群众、为老百姓着想，得到各民族群

众支持，与之建立了浓厚的情谊。

她用手机拍照记录展览区里红军战士穿过的草鞋、斑驳的枪支弹药

壳，“这些实物不只是课本里的内容，还是红军战士们曾真实经历过的

见证”。

“当下提到红军长征，我认为指的是一种在艰难环境中精神意志上的

胜出。”罗聪说，自己感悟到的长征精神包含着独立自主、实事求是、精

诚团结、爱祖国爱人民，“年轻人面对困难，一旦足够强大的意志力被唤

起，就有可能在思想决策、战略战术、实践行动中获得成功”。

课程思政与大学生思想同频共振

与罗聪同期加入实践队的，还有就读于文学院汉语言文学专业的大二

学生刘思玮。

今年暑期，刘思玮也跟着实践队去了六盘山红军长征纪念馆。她从一

些长征主题书籍等信源中了解到，许多十几、二十几岁的红军战士投身革

命之初，不识字甚至没有名字，一开始并不确切知道什么是革命。从长征

亲历者的回忆文稿中、纪念馆讲解员口中得知，后来，那群年轻人誓死追

随红军队伍完成长征突围，是觉得“跟着红军队伍走就有出路”“红军分

田地给穷苦老百姓、还赶走了土匪”。

“他们那种迎难而上的坚定信念，是值得我们 00后毕生学习的。”刘

思玮说，革命先烈为我们创造了现在安逸的成长环境，我们面对学习中的

困难挑战，也要秉承吃苦奋斗的精神、保持奋进的姿态，“研学活动让我

更加坚定了学好专业的决心”。

跟随实践队，刘思玮还去了位于西吉县兴隆镇单家集村的一座农家小

院。1935年 10月，毛主席带领中央红军经过这里，夜宿小院主人张春德

家，并与当地清真寺阿訇马德海促膝夜谈，他讲解了党的民族政策和抗日

主张，对方介绍了当地的风土人情，相谈甚欢。

这段“单家集夜话”佳话，刘思玮后来又翻阅学习了 1942年出版的

《红军长征记》，看到一段关于单家集群众迎接红军的描述：“夹道群众笑

嘻嘻地提壶送水，迎面而来，向我们慰问说‘同志们，今日走哪里来，辛

苦了，喝开水’‘你们是帮助穷汉谋利益的，喝点开水不要钱’。”

“红军长征一路走来，到底是如何赢得群众信任和倾力相助的？”刘思

玮从单家集村民口口相传的往事中找到了答案：过去，单家集村民听到

“过兵”动静，会以最快的速度关门闭户、躲藏起来；1935年 8月 14日，

红二十五军第一次途经这里时，为尊重当地少数民族的风俗习惯，在军中

制定了“三大禁令、四项注意”，靠着和善的语言、严明的纪律、文明的

举止，赢得了老百姓的信任。

“一部红军长征史，就是一部军民鱼水情深的历史。当年那些年轻人

的万里长征能取得胜利，靠的不只是战斗，更有‘你对我好，我也对你

好’的情谊支撑。”刘思玮说，生活在固原这座回汉等多民族聚居的城

市，自己要像红军当年那样，深刻把握铸牢中华民族共同体意识的丰富内

涵、精神实质、实践要求，和少数民族同胞加强交往交流交融、相知相亲

相惜。

从伟大的长征精神中汲取实践力量、坚定职业理想

就读于教育科学学院 2021级学前教育专业的公费师范生魏文静，比

罗聪和刘思玮早一年加入实践队。这两年，她有过数次的随队经历。

“时代变迁，但长征精神是永恒的。我们这一代 00后重走长征路、重

温革命年代历史，最应该学的就是他们那种‘一不怕苦、二不怕死’的精

神。”魏文静说。

她从小在西海固地区长大，“在西北这样的欠发达地区，教育是青少

年改变个人和家庭命运的最重要途径。”

魏文静的职业理想是从学前教育专业毕业后，走上人民教师的岗位。

在她看来，师范生是“未来之师”，毕业后要站上讲台承担起教书育人的

职责使命，在大学阶段，不仅要习得过硬的从教技能，“还要掌握思政育

人的能力，将来才有可能更好地促使自己的学生在健康、高尚的环境下

茁壮成长”。

学前教育专业的学生需要掌握基本的音乐、舞蹈、体育、心理学知

识。她说，总感觉时间过得很快，时常思考如何“见缝插针”合理规划

好专业知识学习和校媒实践工作时间，“期待自己登上讲台时，有饱满

的知识储备、有充沛的从教自信”。她很期待再次参加今年寒假的红色

研学实践活动，在老师的指导与小伙伴的协作中，做新时代红色文化的

传播者。

宁夏师范学院宁小塾红色筑梦研学实践队指导教师夏文彬介绍，学

校打造的“66691”红色文化特色思政课育人模式，即 6 个特色教学专

题、6条红色研学线路、6种创新育人方式、9个现场教学、1个仿真实践

教学中心，正致力于将红色文化融入育人全过程、把丰富鲜活的红色资源

转化成直抵人心的育人力量，努力引导学生从红色基因中汲取强大的信仰

力量和奋进能量，“引导他们成长为听党话、跟党走的新时代师范人才”。
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思政第一课

①顾亚和海嘎乐

队的孩子们在一起。

②海嘎乐队的孩

子们在练习。

③海嘎小学。
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